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ников наши общие взволно-
ванные суждения о прошлом и
настоящем профилактиче-
ской медицины. И в моем
докладе были процитированы
слова Юрия Ильича о нынеш-
ней ситуации в нашем здраво-
охранении, требующей не -
отложных мер, действитель-
ного, а не сомнительного
реформирования.

«Возникает вопрос, почему
наши горе-реформаторы не
обратятся к опыту своих пред-
шественников, почему счи-
тают себя первооткрывателя-
ми, в очередной раз заводя
охрану здоровья народа в
тупик… Нужны неотложные
комплексные социально-эко-
номические меры, в осу-
ществлении которых должен
найти свою роль и место каж-
дый медицинский работник»,
– это его высказывание, рез-
кое и справедливое. Оно было
помещено в качестве эпигра-
фа в книге, увидевшей свет
после его кончины. Ушел
Юрий Ильич из жизни внезап-

но и неожиданно для всех нас.
На состоявшемся в декабре

прошлого года общем собра-
нии Академии медицинских
наук Юрий Ильич, как всегда
активно выступал, вносил
предложения, полемизиро-
вал. Внешне выглядел обычно.
Я подумал тогда: как это хоро-
шо, что беды его со здоровь-
ем позади. Увы, горько оши-
бался… 

Кстати, в те же декабрьские
дни состоялось и заседание
отделения биохимии, физио-
логии и молекулярной биоло-
гии. Утром, накануне общего
собрания, которое было на -
значено на два часа дня, соби-
ралась комиссия отделения в
связи с анализом представ-
ленных институтами проектов
фундаментальных научных ис -
следований. И во всех этих
форумах участвовал Юрий
Ильич несмотря на то, что все
эти дни были весьма напря-
женными и не без отрицатель-
ных эмоций. Кстати, на общем
собрании Национальной АН,

череде повседневных
дней все мы не раз осо-
знаем, и при этом не
перестаем поражаться,
сколь стремительно про-
носится время. Как в

калейдоскопе мелькают дни
напряженных будней с не -
предсказуемыми перипетия-
ми житейских и профессио-
нальных дел, радостями и
огорчениями, неизбежными,
увы, безвозвратными поте-
рями. 

В этом беге времени наш
светлый долг – не забывать,
а, напротив, всегда помнить
и чтить светлую память тех, с
кем мы долгие годы шли
житейскими и творческими
путями, с кем тесно обща-
лись, совместно стремились
к добрым делам, научным
свершениям, вы полняли об -
щественный долг на ниве
охраны здоровья соотечест -
венников, чтить светлую
память единомышленников,
друзей и близких. 

Пишу об этом, вспоминая
дорогого друга и единомыш-
ленника, видного ученого-
гигиениста, организатора на -
уки и общественного деятеля
Юрия Ильича Кундиева. 

Вот уже более года как он
покинул нас, но мы вновь и
вновь обращаемся к его свет-
лой памяти. Не хватает его
нам… Об этом с горечью гово-
рили все собравшиеся в
Институте общественного здо-
ровья на научно-прак тическом
форуме по истории отече-
ственной медицинской прак-
тики и науки весной этого
года. Юрий Ильич должен был
выступать на конференции, но
этому не суждено было слу-
читься. Автор настоящей
статьи (его содокладчик)
постарался донести до участ-
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кроме основной повестки дня,
посвященной 25-летию неза-
висимости Украины, впервые
в истории академии обсуж-
дался и решался вопрос об
исключении одного из ее чле-
нов (члена Российской АН) из
состава академии. Весьма
напряженной оказалась атмо-
сфера этого заседания… 

Первые дни января насту-
пившего нового года для меня
и коллег по институту и акаде-
мии были наполнены чувством
тревоги в связи с болезнью
Юрия Ильича. Повседневные
дела, которыми мы продолжа-
ли заниматься, отступили на
второй план. 17 января рано
утром пришла весть о его кон-
чине. Последующие три дня –
горестные дни прощания.
Тяжко и больно. Пришло
много друзей, коллег, знако-
мых. В конференц-зале инсти-
тута выступили Влади мир
Чернюк, Андрей Сердюк,
Антонина Нагорная, а в конфе-
ренц-зале Академии – вице-
президент НАН Украины
Вячеслав Кошечко, президент
НАМН Украины Виталий
Цымбалюк, академик-секре-
тарь отделения биохимии,
физиологии и молекулярной
биологии Сергей Комисса -
ренко, председатель комис-
сии здравоохранения Верхов -
ного Совета Украины Ольга
Богомолец, член-корреспон-
дент НАМН Украины Алек -
сандр Яворовский, академик
Олег Кришталь. Отметить его
память пришли Анатолий
Руденко (член-корреспондент
НАНУ), Василий Лазоришинец
(директор Института имени
Николая Амосова), Михаил
Захараш (член-корреспон-
дент НАМНУ), Светлана Куз -
нецова (член-корреспондент
НАМНУ), Александр Бере -
говой (начмед Института
имени Николая Амосова) –
коллеги, которые оказывали
Юрию Ильичу в последние дни
медицинскую помощь и под-
держку в надежде на положи-
тельный результат. 

Но, увы… Надежда не оправ-
далась. 

Вспоминаю ныне шестьде-
сят пять лет дружбы с Юрием
Ильичем, насыщенной общи-
ми повседневными делами,
радостями и горестями. Пом -
нятся разговоры с ним об
институте, общих научных

проблемах, ушедших друзьях
и близких, о надеждах, свер-
шениях… 

Вспоминаю и недавнюю
нашу беседу о скоротечности
земного бытия. Говорили и о
пьесе ирландского писателя и
драматурга, лауреата Нобе -
левской премии Сэмюэля
Беккета. Это самая короткая в
мире пьеса – длится всего
тридцать пять секунд. И назы-
вается она «Вздох». Дескать,
такова человеческая жизнь:
вспышка, вскрик и – молча-
ние. Пьеса попала в Книгу
рекордов Гиннеса. 

Юрий Ильич сказал тогда:
«Как хочется против такой
несправедливости восстать!»

Беккет тоже сетовал на
человеческое бессилие и
нежелание самого человека
принять несправедливость
мироустройства. Но мы при-
шли тогда к выводу, что во вто-
рой половине жизни, как при-
зывала Марина Цветаева,
«важен не успех, а успеть». 

Вспомнили мы и о том, как
много успели сделать в своей
второй половине жизни наши
общие друзья, которым
Украина обязана высоким
признанием украинской
медицинской науки в прошед-
шем столетии – Николай
Амосов, Платон Костюк,
Владимир Фролькис. И еще
посетовали на тяжкие време-
на на переломе двух столе-
тий, когда ушли из жизни
Евгений Гончарук, Никита
Маньковский, Алек сандр Ша -
лимов, Геннадий Кнышов,
Алексей Мойбенко, Леонид
Розенфельд, Евгений Скля -
ренко, Екатерина Черну -
шенко, Георгий Дзяк – наши
коллеги, в том числе по
Академии медицинских наук,
переживающей ныне напря-
женные времена. Об этих
нынешних временах, когда
власть, увы, не всегда под-
держивает науку, и когда не
только медицинская наука, но
и повседневная практика
медицины испытывают непре-
одолимые трудности и нужду,
говорили мы с особой болью.

Юрий Кундиев неоднократно
в печати и с высоких трибун
выступал принципиально, рез -
 ко, с чувством гражданского
долга и волнения за судьбы
науки, коллег-ученых и прак-
тических врачей. На эти темы
он выступал и на страницах

его любимой газеты «Зеркало
недели», отстаивая интересы
практической медицины, де -
лился многолетним опытом
предупреждения так называе-
мых болезней цивилизации –
производственных и экологи-
чески обусловленных заболе-
ваний. При этом Юрий Ильич
не раз ссылался на великого
земляка Николая Пирогова,
провозгласившего, что буду-
щее принадлежит медицине
предупредительной, на заме -
чательного единомышленника
уже нашей эпохи Николая
Амосова, утверждавшего, что
мало кто занимается должным
образом эффективной профи-
лактикой, и наше родное
Министерство здравоохране-
ния в сущности – не мини-
стерство здоровья, а мини-
стерство болезней. 

Говоря о социальной значи-
мости науки, Юрий Ильич
напоминал тем, кто столь
неудачно ею командует, что
еще мудрые предшественни-
ки поделились с нами го -
сударственной аксиомой:
«Жизнь без науки – смерть».
Он был главой украинской
научной школы гигиенистов,
разрабатывающей проблемы
медицины. А еще он известен
своей активной деятель-
ностью в области практиче-
ского здравоохранения, орга-
низации санитарно-эпиде-
миологической службы в
стране. Юрий Ильич был ини-
циатором сотрудничества ме -
диков Украины с международ-
ными организациями: Прог -
раммой ООН по окружающей
среде, Всемирной организа-
цией здравоохранения и
Международной организаци-
ей труда. Значительна его
роль в становлении и дея-
тельности Национальной ака-
демии медицинских наук
Украины, где он был избран
вице-президентом. Институт
медицины труда НАМН Ук -
раины он возглавлял 53 года и
был зачинателем ряда нова-
ций, реализация которых
получила признание не только
в Украине, но и за рубежом. 

Бережно храню письма до -
рогого друга вместе с нашими
прошлыми совместными кни-
гами, статьями и заметками.
Последние мне особенно
дороги. Приведу его слова в
одном из писем, которые он
адресовал мне после очеред-
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ного национального конгрес-
са по биоэтике, основателем
которого в Украине он был.
Сказанное в этом письме
характеризует Юрия Ильича
не только как интеллектуаль-
ную личность, ратовавшего за
внедрение принципов биоэти-
ки в нашу повседневную
жизнь, но и как высоконрав-
ственного человека, в кото-
ром ярко сказывалось его
духовное начало. 

«Посылаю Вам новую книгу
«Современные проблемы био-
этики». Это уже вторая книга,
вышедшая под моей редакци-
ей. Первая, «Антология био-
этики», была издана во Львове
в 2003 году. Я уверен, что Вы
согласитесь с тем, что как раз
критического анализа нам
сегодня здорово недостает.
Как правило, мы хвалим друг
друга, поем дифирамбы, на -
зываем это благожелатель-
ным отношением, а на самом
деле это не что иное, как
боязнь испортить отношения,
нежелание сказать правду.
Конечно, такой подход – серь-
езная помеха продвижению
вперед. Помните тезис: «Кри -
тика и самокритика – движу-
щая сила общества. А теперь
говорят совсем иначе: «Рек -
лама – двигатель прогресса».
Скажу Вам откровенно: пер-
вое мне импонирует больше. 

В связи с этим на память
пришла наша давняя сов -
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местная работа. Кажется, это
был 1951 или 1952 год. Мы
написали резкую критиче-
скую рецензию на научно-
популярную книгу Поповского
«Временные связи». Помню,
нас возмутила вульгаризация
павловского учения и множе-
ство путаных трактовок.
Чувствовалось, что книга за -
казная, написанная в угоду
партийным установкам. Ре -
цензия получилась подроб-
ной, заняла, насколько пом -
ню, более 20 страниц (к сожа-
лению, я не нашел ее в своем
архиве, может быть она
сохранилась у Вас?). Разде -
лавши «под орех» слабую
книгу авторитетного в то
время популяризатора науки,
мы испытывали чувство гор-
дости борцов, отстаивающих
научную истину. 

Мы послали ее для публика-
ции в «Лите ратурную газету».
И тут наступило разочарова-
ние – рецензия не была опуб-
ликована, более того, редак-
ция нас полностью проигно-
рировала. Мы не получили
никакого ответа. И, тем не
менее, эта первая неудачная
попытка не отбила у нас охоту
критически разбираться и в
своих работах, и в работах
наших коллег. 

Исаак Михайлович, мы не
раз с Вами возмущались
частой публикацией откровен-
но слабых книг и статей. Я
предлагаю: давайте вспомним

нашу молодость и тряхнем
стариной – объединим наши
усилия и скажем правду, даже
если она будет очень горькой,
по поводу того бесконечного
множества публикаций, поло-
водья мелочей, которые часто
только засоряют литературу. Я
верю, что тот задор, с кото-
рым мы отнеслись к халтурной
книге 57 лет назад, еще не
угас».

На этом, пожалуй, завершу
свой очерк о любимом друге,
светлую память о котором
будем хранить вместе, памя-
туя слова мудрого Френсиса
Бэкона: «Память – это исто-
рия». Проникновенные слова.
Они воплотились в знамена-
тельное событие – присвое-
ние имени Юрия Ильича
Кундиева Институту медицины
труда, которому он верно слу-
жил более полувека. 

А близким, друзьям, сотруд-
никам института пожелаю не
забывать завет Юрия Ильича:
воспринимать каждый день
как маленькую жизнь. 

При жизни он поступал
именно так.

Исаак ТРАХТЕНБЕРГ, 
член-корреспондент 

НАН Украины, 
академик НАМН Украины

На фото: Кундиев Ю.И. 
(второй слева) рядом 

с учителем Медведем Л.И. 
и единомышленниками.

D4-18 b:D2-16 b.qxd  29.11.2018  14:53  Page 76


